
N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für Bauen und Straßen  am Donnerstag, 

dem 29.09.2022 
 
Sitzungsort:  Rathaus Lemwerder (Ratssaal) 
 
Beginn:  19:17 Uhr - öffentlich - Ende: 20:55 Uhr 
 
 
Anwesend: 

 Vorsitzende/r 
Ratsherr Jan Olof von Lübken  

Bürgermeisterin 
Bürgermeisterin Christina Winkelmann  

Mitglieder 
Ratsherr Jörg Bade  
Ratsherr Miles Eckert  
Ratsherr Meinrad-Maria Rohde  
Ratsherr Wolf Rosenhagen für Ratsherrn Haye-Warfelmann 
Ratsfrau Brigitta Rosenow für Ratsherrn Schwarz 
Ratsherr Michael Ruminski  
Ratsherr Harald Schöne für Ratsfrau Ludwig 
Ratsherrn Denis Walecki  
Ratsherr Rainer Wohlers  

von der Verwaltung 
Fachbereichsleiter II Matthias Kwiske  
Fachbereichsleiter 4 Dennis Paack (nur im öffentlichen Teil) 
Fachbereichsleiterin I Jutta Zander  

Protokollführer 
Selina Semig  

Zuhörer/in 
Ratsfrau Joana Assing  
Ratsfrau Monika Drees bis 19:52 Uhr 
Ratsfrau Viktoria Heller  
Ratsherr Sven Schröder  
Ratsfrau Antje Warnken  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder 
Ratsherr Karsten Haye-Warfelmann  
Ratsfrau Bianka Ludwig  
Ratsherr Frank Schwarz  
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Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung und Feststellung 
 1.1   der ordnungsgemäßen Einladung 
 1.2   der Beschlussfähigkeit 
 1.3   der Tagesordnung 
  
 2   Genehmigung der Niederschrift vom 09.06.2022 
  
 3   Energiesparmaßnahmen Straßenbeleuchtung 
 3.1   Antrag der SPD-Fraktion: Umrüstung Straßenbeleuchtung 
 3.2   Energiesparmaßnahmen - Vorschläge der Verwaltung; Antrag der FDP-Fraktion vom 

19.07.2022                                                                                          Vorlage: FB 2/045/2022 
  
 4   Antrag der SPD-Fraktion vom 25.08.2022; hier: Nutzung von Förderprogrammen für gemein-

deeigene Gebäude, z.B. Turn- und Lehrschwimmhalle 
  
 5   Antrag der FDP-Fraktion vom 13.09.2022; hier: Verkehrliche Maßnahmen - Buswendeplatz 

im Wohnbaugebiet 
  
 6   Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von Ratsfrauen und Ratsherren 
  
 7   Einwohnerfragestunde 
  
 
 

Öffentlicher Teil 

 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung 
1.1 der ordnungsgemäßen Einladung 
1.2 der Beschlussfähigkeit 
1.3 der Tagesordnung 
 
 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße Einladung und Be-
schlussfähigkeit fest. Es ergeben sich keine Einwände gegen die Tagesordnung. 
 
 
2 Genehmigung der Niederschrift vom 09.06.2022 
 
 
Die Niederschrift vom 09.06.2022 wird mehrheitlich genehmigt. 
 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 

Nein: - 

Enthaltung: 1 
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3 Energiesparmaßnahmen Straßenbeleuchtung 
 
3.1 Antrag der SPD-Fraktion: Umrüstung Straßenbeleuchtung 
 
Ratsherr Rohde stellt den Antrag der SPD für eine langzeitige Umrüstung der Straßenbe-
leuchtung vor. Ratsfrau Rosenow stellt den Ergänzungsantrag, 100.000,00 € anstatt 
50.000,00 € für die Umrüstung der Straßenbeleuchtung in den Haushalt 2023 einzustellen. 
 
Ratsherr Schöne beantragt, die Summe auf die Haushaltsberatungen zu vertagen und über 
den Antrag der SPD ohne Summe abzustimmen. 
 
Dem Antrag wird ohne Summe einstimmig zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 10 

Nein: - 

Enthaltung: - 

 
 
3.2 Energiesparmaßnahmen - Vorschläge der Verwaltung; Antrag der FDP-

Fraktion vom 19.07.2022 
Vorlage: FB 2/045/2022 

 
 
Ratsfrau Warnken bemängelt, dass in TOP 3 Nr. 4 des Protokollentwurfs für die Sitzung des 
Ausschusses für Klima, Umwelt und Natur am 15.09.2022 die Angabe der Temperatur nicht 
stimmt. Sie bittet um Prüfung. 
 
Ratsherr Walecki beantragt, den Betrieb der Flutlichtanlage nicht einzuschränken. 
 
Ratsherr Wohlers gibt zu Protokoll, dass seiner Ansicht nach sämtliche Empfehlungen der 
Sitzung des Ausschusses für Klima, Umwelt und Natur am 15.09.2022 wegen der kurzfristi-
gen Vorlage der Unterlagen unwirksam sind. 
 
Ratsherr Schöne weist darauf hin, dass Ratsherr Rosenhagen den Antrag gestellt hatte, 
dass die Themen zurück in die Fraktion gehen. Dieser Antrag wurde abgelehnt. 
 
Ratsherr Schöne beantragt, dass jeder Punkt des Protokollentwurfs für die Sitzung des Aus-
schusses für Klima, Umwelt und Natur am 15.09.2022 einzeln behandelt wird. Der Antrag 
wird mehrheitlich genehmigt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 7 

Nein: 1 

Enthaltung: 2 

 
Zu den TOPs, die nachfolgend nicht aufgeführt werden, gibt es keine Anmerkungen seitens 
des Ausschusses.  
 
TOP 3 Nr. 5 b des Protokollentwurfs 
Ratsherr Schöne bittet darum, den Wortlaut zu konkretisieren, z.B. „sind“ anstatt „könnte“. 
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Die Untersagung des Duschens in der ERH und der Kleinen Halle wird mehrheitlich abge-
lehnt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 2 

Nein: 8 

Enthaltung: - 

 
TOP 3 Nr. 5 c des Protokollentwurfs 
Ratsherr Schöne bittet hier wieder um Konkretisierung des Wortlauts, z.B. „sind“ anstatt 
„könnte“. 
 
Die Reduzierung der Wassertemperatur im Rahmen der technischen Möglichkeiten wird ein-
stimmig empfohlen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 10 

Nein: - 

Enthaltung: - 

 
TOP 3 Nr. 6 a des Protokollentwurfs 
Es wird einstimmig empfohlen, das Flutlicht anzulassen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 

Nein: - 

Enthaltung: 1 

 
TOP 3 Nr. 7 a des Protokollentwurfs 
Ratsherr Eckert beantragt, die Straßenbeleuchtung nicht abzuschalten und dort, wo es tech-
nisch möglich ist, die Beleuchtung um 50 % zu reduzieren. 
 
Ratsfrau Warnken beantragt, die Straßenbeleuchtung in einem Zeitraum von 23:30 Uhr bis 
05:00 Uhr abzuschalten. 
 
Ratsherr Walecki beantragt, die Straßenbeleuchtung in einem Zeitraum von 23:00 Uhr bis 
05:00 Uhr abzuschalten. 
 
Das Abschalten der Straßenbeleuchtung bis Februar 2023, abgesehen von den Ortsdurch-
fahrten, wird mehrheitlich empfohlen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 8 

Nein: 2 

Enthaltung: - 

 
Der Antrag von Ratsherr Walecki, die Straßenbeleuchtung in einem Zeitraum von 23:00 Uhr 
bis 05:00 Uhr abzuschalten, wird mehrheitlich empfohlen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
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Ja: 8 

Nein: 2 

Enthaltung: - 

 
Es wird mehrheitlich empfohlen, bei den Ortsdurchfahrten die Straßenbeleuchtung dort, wo 
es technisch möglich ist, um 50 % zu reduzieren. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 8 

Nein: 1 

Enthaltung: 1 

 
TOP 3 Nr. 8 des Protokollentwurfs 
Ratsherr Eckert verlässt den Raum um 20.32 Uhr. 
 
Ratsherr Schöne bittet hier wieder um Konkretisierung des Wortlauts, z.B. „sind“ anstatt 
„besser einstellen“. 
 
Der Austausch der Leuchtmittel in Innenräumen wird mehrheitlich empfohlen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 8 

Nein: - 

Enthaltung: 1 

 
TOP 3 Nr. 9 c-d des Protokollentwurfs 
Ratsherr Wohlers verlässt den Raum um 20:35 Uhr. 
Ratsherr Eckert betritt den Raum wieder um 20:36 Uhr. 
 
Ratsherr Wohlers betritt den Raum wieder um 20:37 Uhr. 
 
Der Antrag, TOP 3 Nr. 9 c-d rauszunehmen, wird mehrheitlich abgelehnt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 3 

Nein: 2 

Enthaltung: 4 

 
TOP 3 Nr. 9 i des Protokollentwurfs 
Komplette Schließtage, z.B. Montag für die BEGU, werden mehrheitlich zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 5 

Nein: 2 

Enthaltung: 3 
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4 Antrag der SPD-Fraktion vom 25.08.2022; hier: Nutzung von Förderpro-
grammen für gemeindeeigene Gebäude, z.B. Turn- und Lehrschwimmhalle 

 
 
Bürgermeisterin Winkelmann teilt mit, dass der Förderantrag nicht rechtzeitig bis September 
2023 gestellt werden kann, die Förderung läuft aber noch bis voraussichtlich 2027. 
 
 
 
 
5 Antrag der FDP-Fraktion vom 13.09.2022; hier: Verkehrliche Maßnahmen - 

Buswendeplatz im Wohnbaugebiet 
 
 
Fachbereichsleiter Paack informiert den Ausschuss darüber, dass dort ein verkehrsberuhig-
ter Bereich ist, in dem das Parken nur in gekennzeichneten Bereichen erlaubt ist. In nicht 
gekennzeichneten Bereichen darf nur gehalten werden, nicht geparkt. Parkverbotsschilder 
dort aufzustellen ist daher nicht sinnvoll. 
 
Ratsherr Walecki zieht den Antrag der FDP zurück. 
 
 
 
6 Mitteilungen der Verwaltung, Anfragen und Anregungen von Ratsfrauen 

und Ratsherren 
 
 
Keine 
 
 
 
 
7 Einwohnerfragestunde 
 
 
Ein Einwohner bittet darum, die Bereiche um die Straßenlaternen herum freizuschneiden und 
ggf. die Leuchtengläser zu reinigen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
Vorsitzender                            Bürgermeisterin                                 Protokollführerin 
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